
“没死人”的理直气壮凸显“底线”之低

“女子酒店遇袭”事件又起波
澜。涉事酒店一经理在接受采访
时，不仅把遇袭女子的网络维权
行动称为炒作，还理直气壮地给
出了自己的逻辑：“一又没有死
人，二又没有着火，三又没有发生
强奸案，对吧？”

显然在这位经理眼中，女子在
酒店里遭陌生男子拖拽，本就是不
值一提的小事，为了点小事“斤斤计

较”，肯定是别有用心的炒作。看到
这里，正为出行安全感到担忧的人
们，想必又惊出一身冷汗，怪不得房
客的人身安全如此不堪一击，原来
酒店的经营管理者竟是这般心
理——— 唯有杀人、放火、强奸这类重
大犯罪，才算得上是突破了他们的

“底线”。
“底线”之低，真是令人胆战心

惊，怪不得有招嫖团伙在此“占山为
王”。尽管酒店经理的言论曝光之
后，如家集团迅速以“个人言论”、

“严肃处理”为由进行了“切割”，但
招嫖团伙的存在、招嫖卡片的泛滥，
已然昭示着酒店经理的言论并非个
人言论，而如此之低的“底线”，也并
不只存在于某家酒店的某家门店。

相比于一起由不法分子制造的
突发事件，这种“低底线”或者说“无
底线”的态度，才是更为可怕的。按
照这个标准，生产假奶粉的无需查
处了，吃不死人就万事大吉；制造
假药的只要不造成新的病变，也
没有追究的必要……如果所有的
人都像那位酒店经理一样，给自
己和自己所在的行业设置一条极
低的底线，如果相关领域的监管
者也都按照这样的底线来实施监
管，那构筑的必然是一个人人害我、
我害人人的社会。

记得胡适曾写过一篇《差不多
先生传》，用以讽刺不认真、不较
真的人。现在看来，这种“差不多”
的精神依然大有市场，甚至模糊

了大是大非的界限。那名酒店经
理的话之所以引发热议，就是因
为他心中的安全标准与公众的期
待实在是“差得太多”。在其他行
业里，也不乏得过且过的人。正因
如此，当越来越多的人走出国门、
放开眼界时，也是海淘、代购等兴
盛之时。

换句话说，企业经营者的底线
意识如何，不仅关乎企业自身的兴
衰，还关系着社会消费环境的优劣，
关系着一个国家的形象和竞争力。
所以现在才有了国家层面对“工匠
精神”的倡导，以及社会层面对“中
国创造”的呼唤。而这个过程，离不
开每一个行业、每一家企业乃至每
一位从业者为之努力。

如果所有的人都像那位酒店经理一样，给自己和自己所在的行业设置一条极低的底线，如果相关领

域的监管者也都按照这样的底线来实施监管，那构筑的必然是一个人人害我、我害人人的社会。
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重视“猎鹰”背后的“军转民”
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乐见更多的“路口”主动求变

□张田勘

美国太空探索技术公司（Space
X）于4月8日向国际空间站发射龙
飞船（Dragon），其中最令人关注的
是首个试验性充气式太空舱。此次
发射的“猎鹰”火箭第一级也第一次
成功在海上无人船软着陆。这是人
类历史上首次实现海上回收第一级
火箭。

这种成功当然不只是从陆地回
收到海上回收的升级，而是表明最
尖端的科技探索已经从国防转向民
间，从不计成本到计算性价比，从单
一用途扩大到多用途，从只有消耗
到可以回报等多方面悄然转化，而
这正是科研需要遵循的规律。

太空探索从一开始就是国家行
为，也即从国家安全和军事用途来考
虑的，因此，成本都是由纳税人来付，
并不会考虑经济回报。但是，科技需
要后劲，更需要考虑扩大其应用和造
福于社会，如此科研成果的应用和回
报就必然要纳入议事日程。这一点，
美国航天航空局（NASA）早就心知
肚明，一直在考虑把航天航空探索技
术“军转民”。为了实现这一战略目
标，2005年，NASA就实行外包的策
略，提出了一个“商用轨道运输服务”
的计划，让民企投标竞争，结果太空
探索技术公司以“猎鹰9号”火箭和

“龙飞船”参与竞标，击败竞争对手获
得NASA的认可。

当时NASA就把16亿美元存入
太空探索技术公司的账户，这不仅
意味着其与太空探索技术公司的合
作进入稳定阶段，也意味着由纳税

人付费的太空探索已经在降低成本
了。太空探索技术公司除了改造火
箭技术外，如推力可调、多次启动
等，还使人员更为精简，大大降低了
火箭发射和运送太空飞船的成本。
如果按惯例由NASA来进行火箭发
射和运送太空飞船，成本将比太空
探索技术公司的标价高出4-10倍。

对于企业来说，如果想在航天
航空领域分一杯羹，就得通过技术
升级把成本降低。所以，太空探索技
术公司在获得NASA的认可之后，一
门心思地研究和试验火箭回收，达到
让火箭第一级重复使用10到20次；更
高的目标是让火箭第一级隔几个星
期就可重复使用。如达到后一个目
标将使发射成本降到现在的1%。

也许会有人问，为何NASA不
自己搞这样的科研，而要采用外包
的形式。除了上述的降低成本和实
现科研成果的民用化外，还有更为
重要的理由。其一，可以让NASA专
于更为重要的研究，如探索火星等其
他星球和研发更为高端的太空探测
技术，甚至空间武器。其二，面对有人
问为何不关心生活在地上的人而是
要探索太空时，NASA探索太空的成
本降低是获得议会支持的重要因素，
而且太空探索能服务于民众，如太空
葬和太空游，以及未来移民火星等，
都是获得公众支持的基础。

除此之外，NASA并非垄断太
空技术，而是让民企也分一杯羹，还
有不把鸡蛋放到一个篮子里的考
虑。换句话说，只有当一种技术能够
形成产业链，并培育出更多更广的
市场后，它才能更为成熟。这也是科
学技术本身的最大价值——— 服务于
社会，推动人类文明的进步和造福
于人类。（作者为科学史学者）

□张枫逸

国家工商总局近日发出公告，
从4月起至10月，将在全国范围内开
展集中整治公用企业限制竞争和
垄断行为专项执法行动。其中，公
交IC卡工本费高于成本将重点调
查。（4月10日《新京报》）

从减少资源浪费的角度来看，
公交等行业IC卡适当收取押金，公
众可以理解。2001年下发的《集成电
路卡应用和收费管理办法》对此也
有规定。不过，该办法颁布15年来，
迄今没有一个地方政府对此出台
具体管理办法。“一定标准”语焉不
详，导致押金收费乱象重重。

押金看似是不起眼的“小钱”，
汇聚起来数目惊人。据住建部IC卡
应用服务中心数据，全国有4 . 2亿多
张正在使用的城市公交IC卡。以每
张卡收取10元押金的最低数额计
算，全国公交卡逾42亿元押金。如果
存入余额宝，一年利息可达上亿

元。更重要的是，这笔巨款并非一
直安静地躺在专用账户上“沉睡”，
其中一部分押金以“运营”、“折旧”
等名义被腾转挪移甚至扣光，最终
悄然落入发卡公司的腰包。

早在前些年，就有市民向北京
市政公交一卡通公司提出政府信
息公开申请，甚至诉诸法庭，要求
公开IC卡成本明细、押金及利息去
向，但始终未果。这也难怪，公交公
司的收益越多，无论是否合理合
法，终归能给地方政府减少补贴压
力。也就是说，如果没有自上而下
的压力，相关信息的公开基本上是
不可能的。

如今，国家工商总局直言“收
取明显高于成本价的工本费或押
金属违法行为”，无疑是一种理性纠
偏。在期待工商部门专项执法行动的
同时，更希望相应的顶层压力能够督
促各地尽早出台IC卡押金管理办法，
将“押金不得高于成本”作为制度确
定下来，事关广大经营者和消费者
的合法权益，公众有权知道手中的
IC卡成本究竟是多少，同时也便于
对企业的收费行为进行监督。

因为“没纸”，国家工商总局
商标局７个多月未发出过一张商
标注册证。相关部门回应称，纸张
供应已到位，正加班加点印制，积
压的商标证５月底前可全部发放。

商标是产品的身份证，是企业
打造品牌的“生命”，也是保护知识
产权的“法宝”。商标不能按时注
册，产品就不能正常入市流通，企
业就不能正常开展生产经营活动，
每拖延一天，都会给企业带来巨大
损失。可相关部门大半年竟然发不
出一张商标注册证，而且连个公
告、解释都没发布，不但反映出服
务效率低的问题，也反映出作风不
实和慵懒散漫的问题。

商标局在近日的公开回应中
称，“没纸”的原因是“采购环节手
续繁琐，部门衔接不畅”。可缺

“纸”去年８月就出现，为何缺“纸”
的原因不能及时向企业和社会公
布？归根到底，商标局缺的不是

“纸”，而是服务社会的责任心。
记者梳理发现，缺“纸”的不

仅仅是商标局。近年来，类似的
“荒诞剧”在全国各地时有上演。
例如，在河南偃师、贵州贵阳等
地，多家医院曾因缺“纸”而无法
为新生儿办理出生医学证明，令

孩子上户口等受到影响。
冰冻三尺，非一日之寒。“拖

延症”折射出服务效率的低下，不
仅会削弱百姓“获得感”，还会降
低政府公信力。值得注意的是，当
前我国正大力推进“大众创业、万
众创新”。数据统计显示，全国每
天新增企业上万家，商标注册的
申请量不断增加。在简政放权、供
给侧改革等加速推进的背景下，
如果一些部门的作风不改、服务
效率得不到提升、“服务责任心”
得不到加强，无疑会影响经济转
型升级和改革成效。

“拖延症”是病，得治。一方
面，积压的商标注册证要尽快发
放，尽可能减少企业损失，对相关
责任人的“拖延”行为要予以批评
处理；另一方面，政府职能部门要
吸取教训，不能等到媒体曝光才
整治，要增强为民办事的服务意
识，提高办事效率，真正按照今年
政府工作报告的要求，建设人民
满意的法治政府、创新政府、廉洁
政府和服务型政府。（据新华社4

月10日电，作者潘强、强勇）

管公交卡押金就得“从上用力”

葛媒体视点

评论员观察

□张泰来

清明节前后，相信很多车主
都发现了，省城和平路西口的拥
堵有了明显改观，这得益于一系
列车道和信号灯设置的细小变
化。追溯到去年5月，由路口向西
的泺源大街多出了一条公交专用
道，两侧辅道也进行了调整，虽说
彼时的调整体现了公交优先和保
障慢行交通的理念，但效果并不
理想。

最新的这次调整之所以效果
明显，得益于对公交优先理念和
私家车通行刚需的平衡，据济南
历下交警介绍，这是建立在长期
对路况的跟踪观察和大量数据分
析的基础之上。尤其直行待行区
的增设，借鉴了其他城市的经验。

路口通行效率的提高，过往
的市民都有切身感受，这背后首
先得益于交警部门主动作为的勇
气。其实在去年5月调整之后，就
有不少车主反映泺源大街一侧直
行车道太少，左转车道相对闲置，
本次调整恰恰通过将中间车道改
为左转直行，解决了这一问题。

或许在一些人看来，一次能
办完的事分成两次，实在是有些
折腾，是有损相关部门“面子”的。
这也是有些公共设施的设置失误

长期得不到改正的原因之一。从
这个角度来看，和平路口的二次
调整，克服了某些心理上的障碍，
值得肯定。

平心而论，路口还是那个路
口，就算不改，车辆也是可以通过
的，只不过车主和乘客的感受可
就要差许多了。而交警部门主动
作为，如果稍有失误，就可能招致
瞎折腾的骂名，“不做不错”就有
了市场。所以说，去年5月以来和
平路口的两次调整，是难能可贵
的，尽管其中有过曲折，但为民服
务、积极求变的态度，还是值得肯
定的。

很多时候就是这样，面对现
实生活中困扰居民的不便之处，
就有了两种选择，要么明哲保身
得过且过，要么壮起胆子有所作
为。这次和平路口的调整恰恰证
明，实现管理决策的科学性，利用
好大数据等先进工具，再加上积
极求变精益求精的态度，最终肯
定会取得好的效果，也会得到市
民的肯定。科学的方法和积极的
态度，其实不仅是交警部门需要
的，而且关系到与公共管理、公共
服务相关的各个部门。一座城市
的便民、利民，就是在这样的主动
调整中逐步实现的。（作者为本报
机动新闻中心记者）

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

缺“纸”更缺“责任心”

葛记者观察
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